
 

ACTA DEL CONSEJO MUNICIPAL DE LA INFANCIA Y ADOLESCENCIA DE 
SEVILLA DE 9 DE NOVIEMBRE DE 2017 

 
 
Lugar: Salón Colón, Casa Consistorial. 
 
DIA. 9 de noviembre 2017.  

 
Hora Comienzo. 10:30 h. 
 
Hora Final: 12:00h 
 

Componentes mesa presidencial:  

- Presidente: Excmo. Sr. D. Juan Espadas Cejas. Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de 

Sevilla  

- Vicepresidente: Dª Adela Castaño Diéguez. Concejal Delegada del Área de Educación, 

Participación Ciudadana y Edificios Municipales.  

Bancada de la derecha:  

- Primera fila 

 

o Dª Eva Oliva Ruiz. Concejal representante del Grupo Municipal  IU-LVCA.  

o Dª Clara Isabel Macías Morilla. Concejal representante del Grupo Municipal 

PSOE. Delegada del Distrito Macarena y Delegada Suplente de Igualdad, 

Juventud y de Relaciones con la Comunidad Universitaria. Clara Macías. 

o Técnicos representantes de las distintas Áreas y Empresas Municipales: 

 D. Juan Tomás de Aragón Jiménez. Director General de Participación 

Ciudadana y Coordinación de Distritos. 

 D. Manuel Reina Carmona. Director General de Educación y Edificios 

Municipales. 

 Dª Charo Gómez de Merodio, Jefa de Sección de Renovación Urbana y 

Conservación de la Edificación. 

 D. Adolfo Fernández, Director General de Medio Ambiente y Parque y 

Jardines. 

 D. Manuel Nieto. Gerente del Instituto de Deportes. 

 D. Manuel Jesús Izquierdo, Director General de Juventud. 

 D. Juan Manuel Pérez  Racero, técnico de gestión de comunicación de 

Lipasam. 

 D. Manuel Gil, Jefe de Gabinete de Relaciones Institucionales de 

Tussam. 

  

- Segunda fila 

 

o Niños/as y adolescentes vocales que participan en el Consejo 



Bancada de la izquierda:  

Niños/as y Adolescentes Vocales y suplentes que participan en el Consejo de la Infancia y de la 

Adolescencia. 

El resto de filas ocupadas por los/as profesores/as, padres, madres, acompañantes y personal 

del Servicio de Participación Ciudadana. 

Director del Programa: D.  Francisco Zurbano Carrasco. Jefe de Sección de la promoción de 

Participación Ciudadana 

Secretario: D. Francisco Javier Muñoz León. Jefe de Sección de Gestión Administrativa de 

Participación Ciudadana. 

 

10:30 H: Comienzo de la sesión. 

- Bienvenida por parte del Sr. Alcalde de Sevilla, D. Juan Espadas Cejas. El Alcalde da 

los buenos días a todos los presentes, chicos y grandes, y considera que están muy bien 

acompañados en este órgano de Participación, en este Consejo de la Infancia, en el que todos  

vienen a continuar el trabajo, añadiendo que ellos (los niños y niñas)  asumen un papel 

diferente, porque no vienen solo a asistir y escuchar a que les cuenten cosas, sino a intervenir, 

a preguntar, y por otro lado, el equipo del Ayuntamiento a explicar y a rendir cuentas de la 

gestión y de las cuestiones que quieran plantear.  

Continúa dando las gracias en nombre del Gobierno Municipal y en concreto a la 

Delegación de Educación, porque se está realizando muy bien la tarea al constatar que Sevilla 

mantenga un diploma, para ellos muy importante, que lo lleva con orgullo, que es la de ser una 

Ciudad amiga de la Infancia, una ciudad Educadora, que para el Ayuntamiento es muy 

importante porque aunque Sevilla tiene muchos títulos, ése hay que ganárselo cada día, 

intentando mejorar la calidad de vida, planteando soluciones, escuchando activamente las 

iniciativas y la participación activa de los niños y niñas, de los jóvenes en general, en la vida 

pública, de lo que ocurre en el entorno de sus barrios, en sus entornos educativos, en la 

familia, en definitiva, en la vida diaria de una ciudad.  

Recuerda que la participación de ellos en este órgano, no solo se limita a un ejercicio 

de clase o actividad extraescolar, sino que también permite que trabajen  juntos  por hacer 

una ciudad más responsable, más  solidaria, mejor formada, capaz de resolver los problemas 

que presenta la ciudad  que hace que sea mejor en el futuro.  

Se despide pasándole la palabra a la Delegada de Educación,  esperando que lo hagan 

muy bien y deseándoles una mañana fructífera, señalando que para cualquier cuestión, duda o 

sugerencia tienen a su disposición a todo el equipo de Gobierno.  Le pasa la palabra a la 

Delegada de Educación, Participación Ciudadana y Edificios Municipales, Dª Adela Castaño 

Diéguez. 

 



- Intervención de la Sra. Delegada de Educación, Participación Ciudadana, Edificios 

Municipales, Dª Adela Castaño Diéguez. Adela, da la bienvenida a todos los presentes, niños y 

niñas, adolescentes y jóvenes y da las gracias al Área de Educación y de Participación 

Ciudadana porque son los que hacen posible que todo esto sea una realidad, también 

agradece, aunque sea su responsabilidad y obligación, a todos los Directores y Directoras de 

Área que vienen a rendir cuentas como lo hicieron en su momento los Directores y Directoras 

de Distritos, porque la participación activa implica respuestas a lo que los niños y niñas 

proponen, y el Gobierno se comprometió en que esa participación activa fuera una realidad, 

intentando dentro del proyecto de presupuesto que tiene cada año,  darle respuestas y salidas 

a esas proposiciones y a esas propuestas que ellos y ellas hacen; que en muchos casos 

coinciden con las que presenta el propio Ayuntamiento, con la de otros grupos políticos, con 

las de las Entidades Vecinales de la zona… porque viven allí, viven en los barrios, en los 

colegios, van a los centros cívicos, viven las plazas de nuestros barrios,  y evidentemente notan 

perfectamente esas carencias, con lo cual tienen una visión muy amplia con una mirada 

además muy limpia pero muy críticamente activa, y considera que es importante y buena esa 

crítica constructiva.  

Argumenta que tan jóvenes y preocupados tanto por lo que pasa en nuestro entorno 

es digno de admiración. Señala que es un valor “…porque muchas veces tenemos la tendencia 

natural los mayores a solo ver que los niños nos molestan en la plaza, que si hacen ruido…, y  

no vemos la cantidad de experiencias maravillosas que ellos son capaces de construir y que 

están construyendo para una ciudad, sabiendo que lo que están buscando es una ciudad más 

amable, como decía el Alcalde, más vivible, más cómoda, pero no sólo para ellos mismos, que 

también, sino para los mayores, para las personas que tienen dificultades para la movilidad”. 

 Señala que ya hay algunas de las cosas que propusieron que son realidad: “seis 

colegios abren los sábados por la mañana, va a ver más fuentes en breve espacio de tiempo,  

se le ha hecho una importante inversión el parque Amate, y en el parque de Torreblanca se 

está limpiando y adecentando para a partir del mes de marzo empezar a trabajar en él de una 

manera continuada; mejoras en colegios, hay bicicleteros en todos los colegios de Sevilla”, y 

anima a que no cejen en el empeño de preguntar, proponer e insistir porque fruto de eso, 

hace que ellos como Ayuntamiento se esfuercen más en que  esas cosas salgan.   

Termina la intervención dando la enhorabuena por el trabajo que están haciendo, que 

califica como impagable y agradece mucho a todos y a todas por su trabajo, deseándoles que 

continúen, que se esfuercen y estén con él hasta que concluya el Consejo, haciendo una 

mención especial al II Encuentro Andaluz de Consejos de la Infancia realizado los pasados días 

28 y 29 de Octubre en Sevilla en el Centro Cívico Soto, Saborido y Acosta, con una puesta en 

común con otros niños, niñas y adolescentes de otras ciudades Amigas de la Infancia, que sabe 

que lo disfrutaron mucho (mira la cara a los niños y niñas sonriendo)    

Recuerda que están en el mes de la Infancia, y espera que sea muy bonito y muy 

importante, porque se van a hacer muchísimas actividades, haciendo mención a lo que decía el 

Sr. Alcalde, que la cuarta Ciudad Amiga de la Infancia y Adolescencia de España sea Sevilla, es 

un honor y un orgullo para los niños y niñas que participan y ellos también, porque por dónde 

van presumen de ello.  



Termina diciendo que ellos y ellas tienen un lugar imprescindible en la ciudad porque 

son el presente pero también el futuro inmediato de lo que vaya a pasar en ella. Da las gracias, 

y anima a seguir trabajando, reiterando las gracias al Área, que son los que hacen posible que 

los niños y niñas participantes realicen ese maravilloso trabajo, que es muy silencioso porque 

no se les ve pero quiere reconocer en el Pleno ese inmenso trabajo que realizan. 

 

- Intervención del  Sr. Alcalde de Sevilla, D. Juan Espadas Cejas. Continua el Alcalde 

aconsejando sobre cómo deben enfocar sus trabajos, las propuestas que mejorarían la ciudad, 

los barrio o determinadas personas… indicando que no se fijen solo en lo que está mal y pone 

ejemplos como: “rama baja, loseta rota, semáforo averiado…” porque una ciudad es un 

organismo vivo, hay más de 700.000 personas,” como en las casas, arreglas una cosa mientras 

otra se avería”, entonces, aparte de seguir detectando que cosas no funcionan o deberían 

funcionar, enfocar mejor que cosas van a suceder en 2018, poniendo como ejemplo de 

iniciativa la del viaje que hizo a un museo  Londres, dónde realizaban un taller de niños y de 

niñas que pintaban en una sala copiando las pinturas que había allí.  

También les recuerda que en el primer fin de semana de diciembre, van a comenzar 

todas las actividades del año de Murillo, por el 400º aniversario del nacimiento del nacimiento 

del pintor sevillano, y por ello se realizaran actividades relacionadas con el pintor en los 

colegios; como visitar el museo, o hacer una ruta por la ciudad donde vivió, que son 

oportunidades para hacer actividades.  

Le comenta como idea, que una guía de viaje ha elegido a la ciudad como destino ideal 

para visitar en 2018, así que puede observar que cosas van a suceder en 2018, que cosas falta 

y se podrían hacer en su barrio, como actividades culturales, con ojos de propuesta, o retos , 

es decir no pensar en los problemas que hay que solucionar sino en ideas innovadoras para 

aprovechar oportunidades, como por ejemplo un solar vacío, algo que no se está haciendo y si 

se hiciera beneficiaría a todos, en definitiva, qué oportunidades tiene la ciudad de Sevilla  que 

puedan beneficiarse de esa iniciativa.  

Finalizada la intervención, le cede  palabra al Jefe de Sección de Participación 

Ciudadana, D. Francisco Zurbano Carrasco, para que continúe con el desarrollo del acto, se 

levanta la presidencia y abandona el salón. 

-  Pasa la palabra a D. Francisco Zurbano Carrasco, quien da las gracias al Alcalde y a la 

Delegada,  da los buenos días en nombre de todo el equipo técnico de participación ciudadana 

y da la bienvenida y felicita a los niños y a las niñas y a los adolescentes por el gran trabajo que 

están desarrollando en hacer que Sevilla sea una ciudad educadora, más sostenible, amable, 

solidaria y amiga de la Infancia.  

10:45H: Lectura y aprobación del acta por parte del Secretario General del Consejo. 

El segundo punto del orden del día lo marca el Secretario General de la Infancia y de la 

Adolescencia, D. Francisco Javier Muñoz León, el cual tras dar los buenos días,   indica que no 

hace falta leer el acta al ser enviada a cada uno de los miembros del Consejo, pregunta si 



alguno de los presentes  tiene alguna  observación a realizar al acta para que la manifieste en 

ese momento, y tras un largo silencio finalmente se aprueba por unanimidad. 

10:55H: Información de Sevilla Ciudad Educadora 

El Secretario le vuelve a pasar la palabra a D. Francisco Zurbano Carrasco para que continúe 

con el orden del día, cuyo tercer punto consiste en dar conocimiento sobre qué consiste 

“Sevilla Ciudad Educadora”, y expone lo siguiente: “La carta de ciudades educadoras expresa el 

compromiso de las ciudades que la suscriben con todos los valores y principios que en ella se 

manifiesta. La Ciudad Educadora tiene personalidad propia, su identidad es interdependiente 

del  territorio del que forma parte y con el que se relaciona. Un total de 20 principios responde 

al derecho de la ciudad educadora, al compromiso con la ciudad y al servicio integrador de las 

personas. Entre estos principios remarca los de solidaridad del 7 al 12, un elemento clave de la 

ciudad educadora especialmente útil para la planificación urbana es la participación; así se 

establece que la ciudad educadora fomentará la participación ciudadana desde una 

perspectiva crítica y responsable a partir de la suficiente información y de la organización 

asociativa de las personas. En este sentido el Gobierno Municipal fomenta la participación 

ciudadana en toda la Ciudad dirigida a todos sus habitantes, y hoy especialmente, lo vemos 

reflejado en este Pleno de la Infancia y de la Adolescencia. Un aspecto fundamental que inspira 

el conjunto de la Carta, es el concepto de cohesión social. Se trata de trabajar por una ciudad 

donde todas las personas encuentren su lugar en la sociedad, donde se facilite mediante 

políticas activas, la inclusión especialmente de personas procedentes de la inmigración o 

refugiadas, con derecho a sentir la ciudad como propia.” 

11:00H: Presentación de las conclusiones del II Encuentro Andaluz de Consejos de la Infancia 

realizado los pasados días 28 y 29 de Octubre en Sevilla por parte de los niños y niñas 

participantes. 

D. Francisco presenta a los vocales representantes del Consejo Municipal de la Infancia de 

Sevilla, para que cuenten sus experiencias y los talleres que realizaron durante el II Encuentro 

Andaluz de Consejos de la Infancia, estos son: Dª Yvonne Casaus Mudarra, Dª Lucía del Carmen 

Rodríguez Ors, Dª María Castaño Sánchez y  D. Jose Antonio Serrano Costa. 

Yvonne Casaus Mudarra : “Hola me llamo Ivonne y pertenezco al Distrito Norte, cuando 

llegamos al encuentro estábamos muy ilusionados porque estaba todo inspirado sobre Harry 

Potter, fue una gran sorpresa, al llegar al Centro Cívico dónde hacíamos las actividades nos 

acompañaron al Salón de Actos para realizar nuestra presentación y llevar a cabo la dinámica 

del juego del dado. Poco después, la primera actividad que hicimos, fue un escudo dónde 

quisimos compartir ideas junto a nuestros compañeros, la segunda fue un mural dónde 

hablamos del cambio climático y lo que ocurría en España, terminamos el sábado con una gran 

mielada dónde nos divertimos con el photocall y el baile. Muchas Gracias.” 

Lucía del Carmen Rodríguez Ors:  “Mi nombre es Lucía del Carmen, voy al IES Macarena en el 

Distrito Macarena, al igual que mi compañera Ivonne, fui al encuentro en Sevilla de hace una 

semana, ya que ella os ha contado todo lo ocurrido el sábado, yo me encargaré del domingo. 

Los monitores nos dijeron que teníamos que levantarnos temprano para desayunar ya que el 

buffet cerraba bastante pronto, por su puesto, hubo aquel que tardó más de la cuenta porque 



se le había pegado las sábanas del cansancio del día anterior. Cuando comimos subimos a 

recoger nuestras maletas para llevarlas al centro dónde realizábamos las actividades, allí nos 

reunimos con nuestro grupo para realizar una propuesta relacionada con el tema que 

habíamos dado, en mi caso, el cambio climático, tras exponerlas todas y despedirnos, nuestros 

padres vinieron a recogernos, no sin darnos antes una merienda para el camino a casa.” 

María Castaño Sánchez: “Hola me llamo María Castaño y soy del Distrito Cerro-Amate, lo que 

más me ha gustado del encuentro andaluz, han sido las actividades por grupo, como hacer el 

escudo de nuestros equipos, hacer los murales, las actividades al aire libre, etcétera, lo mejor 

de todo es haber hecho muchos amigos y amigas de distintas partes de Andalucía. También me 

gustó la bienvenida de los niños y niñas que fueron al Encuentro, y lo más importante, fue una 

experiencia inolvidable. Gracias” 

Jose Antonio Serrano Costa: “Hola soy Jose Antonio del Distrito Sur, del  encuentro lo que más 

me ha gustado ha sido lo de Harry Potter y las actividades en grupo, también hacer escudos y 

un poquito las habitaciones que nos han dado.” 

A continuación se expone un vídeo resumen del II Encuentro Andaluz de Consejos Municipales 

de Infancia y Adolescencia. 

11:15h Intervención de los vocales del Consejo para presentar una propuesta de Ciudad. 

Toma la palabra de nuevo D. Francisco Zurbano Carrasco, que da las gracias a UNICEF 

por el desarrollo de este II Encuentro en Sevilla, que también hay otro a nivel estatal. Hace 

mención que durante el curso pasado los niños y niñas y adolescentes de la ciudad estuvieron 

participando en el programa “Imaginemos nuestros barrios”, que está dentro del programa de 

participación infantil del Ayuntamiento, y fruto de todo el trabajo realizado se realizaron 

propuesta para la mejora de los barrios que fueron presentadas en las Juntas Municipales de 

Distrito del mes de Junio. Y ahora las propuestas que van a presentar van dirigidas a las Áreas y 

Servicios y Empresas Municipales. 

En primer lugar, comienza Jafet Rivera Ponce, que es vocal representante del Distrito 

Cerro Amate y presenta una  propuesta del Servicio de Participación Ciudadana. Responde D. 

Juan Tomás de Aragón, Director General de Participación Ciudadana y Coordinación de 

Distritos. 

Jafet Rivera Ponce: “Hola mi nombre es Jafet y yo vengo del Distrito Cerro-Amate y vengo a 

proponer y torneo de videojuegos en los Centros Cívicos, queremos que se organicen los 

videojuegos en los Centros Cívicos para niños y niñas entre 7 y 17 años. Proponemos cuatro 

tipos de videojuegos: deportivos, shooter, vid, cups y plataformas. Los días serían los viernes 

por la tarde de cinco a ocho y los sábados por la mañana de diez a una. Los participantes se 

inscribirían previamente y se harían dos temporadas, una en otoño y la otra en primavera, se 

difundiría con folletos y carteles. Gracias. 

(APLAUSOS) 

Juan Tomás de Aragón: “Empezamos una por una. Antes que nada dar la enhorabuena al 

equipo técnico de Participación Ciudadana porque esto se logra y se llega aquí gracias al 



equipo técnico que tenemos en participación. Hoy tenéis aquí a Paco, su representante, pero  

detrás de él hay mucha más gente. Pasamos a contestarte, mira, nos parece una fantástica 

idea, fíjate si es fantástica que mi compañero que está aquí al lado, Manolo, de relación con 

juventud, con la comunidad universitaria, etc, que es el Director, ya ha puesto en marcha para 

este 25 y 26 de noviembre, en el colectivo San Pablo el primer videogame party, esto se 

incluye en la oferta de ocio alternativo que incluye el Ayuntamiento. Cogemos vuestro guante 

que nos habéis lanzado para llevar esto a los Centro Cívicos, que no se quede sólo en un fin de 

semana, entre todos vamos a ser capaces de sacarlo porque se que había una gran petición. 

Este fin de semana, es lo que os estaba comentando van a llegar 1500 jugadores que os vais a 

poder apuntar los niños y las niñas y se van a dar tres premios, van a ser, por lo que tengo 

entendido, muy buenos premios, una Tablet, un Sansumg Galaxy y un kindgame de teclado, 

aparte va a ver expertos que os van a dar charlas sobre beneficios del uso de los videojuegos, 

va a ver además consolas de Playstation para que podáis estar con la wii y no se cuantas cosas 

más, vais a tener ese fin de semana, aquí en el pabellón San Pablo, así que os animo a que os 

apuntéis para ese fin de semana que seguro que todavía queda alguna plaza. 

Le sigue en la intervención Sara Abigail Mercado Suyo, vocal representante del Distrito 

Triana que presenta una propuesta de Gerencia de Urbanismo y contesta Dª Rosario Gómez de 

Merodio, Jefa de Sección de Renovación Urbana y Conservación de la Edificación. 

Sara Abigail Mercado Suyo: “Propuestas priorizadas: quitar las barreras arquitectónicas de la 

calle de Sevilla, Casa de la Infancia y de la Juventud; red de metro más grande; arreglar los 

bloques de Martínez Montañés. 

Fracisco Zurbano, le rectifica ya que la red de metro le corresponde contestar a movilidad. 

Sara Abigail Mercado Suyo: “Soy Sara vocal del Distrito Triana, el pasado 24 de octubre fue 

elegida esta propuesta entre los distintos vocales del Consejo, antes de desarrollarlo un poco, 

me gustaría hacerle una pregunta: ¿Cómo se sentirían ustedes si no pudiesen vivir bien en su 

propia ciudad, barrio, casa o piso? Yo creo que la respuesta de todo, si no me equivoco, sería 

MAL. Eso es lo que siente mucha gente discapacitada al no poder moverse por lugares 

cotidianos como la calle. La igualdad de derechos tanto de obligaciones es una ley que se tiene 

que cumplir, y si usted puede andar por los lugares que quiere, los discapacitados también 

deberían poder, porque son personas de carne y hueso como tú y como  yo. Teniendo en 

cuenta la ley no debería de haber barreras arquitectónicas en ningún lugar porque disminuye 

la movilidad y una vida digna, ya que tienen problemas suficientes nosotros podríamos 

facilitársela poniendo las aceras más amplias y/o mejoradas para su movilidad. Los pisos que 

estén por construir o puedan cambiarse ponedles ascensor; en lugares públicos como 

hospitales , centros comerciales, supermercados, etcétera, poner una rampa o elevador para 

que puedan acceder a ellos; construir pisos para personas con movilidad reducida con baño, 

cocina, etcétera, adaptados a ellos; construir parques aptos para su uso, ya que no hay, y a 

ellos también les gustaría jugar; un espacio para que cuando haya eventos públicos, ellos 

puedan disfrutar igual que nosotros. Bueno, teniendo en cuenta de que se ha hecho mucho al 

respecto, lo importante es que nos concienciemos y que prioricemos el acceso, no aparcando 

en las rampas que tienen en la acera, no usando los aparcamientos destinados para ellos y 

respetando todo lo que se ha puesto. Hablo porque cada día muchos de ellos se encuentran 



con obstáculos que nosotros mismos ponemos, esto lo sufren ellos, pero también sus 

familiares. Puedo hablar de este tema sabiendo de ello por causa de tener un familiar con 

discapacidad, ayudemos al bienestar de casa a uno de ellos. Gracias” 

Charo Gómez de Merodio: “Hola buenas tardes, yo vengo de la Gerencia de Urbanismo y 

comentarte que el tema de la accesibilidad ahora mismo está en primer plano en todo lo que 

se hace. Todo lo que se hace nuevo, ya tiene en cuenta el tema de la accesibilidad, y además, 

la accesibilidad total. Es verdad que tenemos muchas cosas todavía que no se hicieron antes y 

que no se contemplaba ese tema. Todo lo que se renueva, todo lo que hay que reurbanizar, 

incluso algunas peticiones que van llegando, todo eso se va haciendo teniendo en cuenta los 

criterios de accesibilidad. Eso desde el tema de la vía pública, de los parques, de urbanismo, y 

todo eso. Es más complicado el tema de los ascensores en las viviendas, porque son 

muchísimos, porque además tienen que participar los vecinos, porque hay algunos que no 

quieren, en otros casos no se pueden poner… de todas formas, la ordenanza permite ahora 

que los ascensores se puedan poner en la calle cosa que antes no pasaba, de todas formas son 

costosos, tanto el Ayuntamiento como la Junta de Andalucía y las Administraciones en general 

están sacando ahora convocatorias de ayudas para colocar ascensores. Es verdad que las 

ayudas, dan para lo que dan, y poner ascensores en todos los edificios de Sevilla, se supone 

que tendríamos que tenerlas todas para diciembre de este año, pero tenemos edificios que 

todavía se calan, entonces resulta un poco complicado, pero están saliendo convocatorias y 

van a seguir saliendo y las licencias facilitan todo lo que se pueden para que en algunos sitios 

no cabe un ascensor donde quepa una silla de ruedas pero siempre se mejora la situación, 

entonces aunque no cumpla con la normativa, se están dando licencias. Creo que en ese 

sentido se está avanzando muchísimo, es verdad que nos queda mucho, pero si que es verdad 

que está en la mente de todos, que cada vez que se hace algo nuevo, o cada vez que se 

reurbaniza algo, o que cada vez que hay que arreglar algo que no sea sólo un simple bache, 

que ya es más complicado, se hacen rebajes en los acerados, se hacen los accesos con todas 

las garantías y además cumpliendo una ley de accesibilidad, y unas ordenanzas de accesibilidad 

que son muy claras. 

A continuación interviene D. Josué Ortega Jiménez, vocal representante del Distrito Sur 

que presenta una propuesta del Servicio de Educación. Y responde D. Manuel Reina Carmona, 

Director General de Educación y Edificios Municipales. 

Josué Ortega Jiménez: “Hola mi nombre es Josué Ortega y mi propuesta es  polischool, se 

trataría de realizar una actividad multidisciplinar donde los niños y niñas pudieran simular ser 

personas adultas por un día, aprendiendo de forma práctica como sería ser policía, piloto 

aéreo, comprar en un supermercado, dar clases de idiomas, etcétera. Sería para niños y niñas 

de primaria, los colegios inscribirán a los grupos participantes, las actividades deberían 

mantenerse al menos un mes para que diera tiempo a que participe la mayoría de los colegios 

y clases, se propone espacios y amplios como parques o en FIBES.” 

Manuel Reina Carmona: “Muy buenos días, hola a todas y a todos, gracias Josué por tu 

interesante propuesta, plantearse los niños que os pongáis un poco en la piel de profesionales 

como son la policía, los bomberos, los pilotos o profesores de idiomas concretamente. Mira, 

nosotros ya en la práctica, en distintas áreas municipales, como puedan ser el servicio de 



bomberos, dónde hacemos cursos, talleres, para que los escolares puedan entender como es 

la prevención y la extinción de los incendios; o en la policía local, a través del taller de 

Educación Vial, dónde se les enseña efectivamente como funciona el tema de la policía local; o 

a través del Servicio de Educación, con programa del Teatro Escolar, que os permite realizar 

obras de teatro como una compañía de adultos en teatros nuestros de la ciudad. Pues 

intentamos que efectivamente, esa simulación de la que vosotros habláis se lleve a la práctica. 

Podemos seguir en esa línea y podemos acentuar para que efectivamente podamos ampliarlo 

a qué podáis sentir impartiendo clases… vemos un poco más complicado que pilotéis un avión, 

pero bueno, todo será a que nos pongamos a ello y por lo menos os podáis sentar en la cabina 

de un piloto, y podáis ver que es lo que se experimenta a los mandos del mismo. Estamos a 

vuestra entera disposición y vamos a seguir trabajando en lo que nos proponéis. Muchas 

gracias y mucha suerte.” 

El siguiente en intervenir es Dª Lucía del Carmen Rodríguez Ors y Dª Aida Majaryan, 

vocales representantes del Distrito Macarena, que presentan una propuesta del Servicio de 

Parques y Jardines. Responde D. Adolfo Fernández, Director General de Medio Ambiente y 

Parque y Jardines. 

Aida Majaryan: “Somos Aida y Lucía del Distrito Macarena, hemos venido a contaros nuestra 

propuesta para parque y jardines”. 

Lucía del Carmen: “Nosotros, los niños y niñas, nos hemos dado cuenta de que en todos los 

parques del Distrito, los columpios y actividades están todos orientados a niños de corta edad, 

de entre 5 a 9 años”. 

Aida Majaryan:”puesto que esto ya no entretienen a adolescentes que quieran pasar parte de 

su tiempo libre en los parques, nuestra propuesta es la siguiente: queremos juegos en los 

parques para niños mayores de diez años”. 

Lucía del Carmen: “Algunos ejemplos de los que queremos en los parques son tirolina, 

rocódromo, tiro con arco, pista de patinaje o skape, juegos organizados en forma de concurso, 

como walking dead, jimcanas, o torneos de paintball”. 

Aida Majaryan: “porque los más grandes tenemos derecho a divertirnos”. 

(APLAUSOS) 

Adolfo Fernández: Muchísimas gracias por la pregunta. Quiero agradecer que me hayáis 

invitado, que me permitáis dirigirme a vosotros. Voy a hacer una introducción quizás 

saltándome la recomendación del moderador, pero quería decir si se me permite, que confío 

muchísimo en los niños, no solamente porque reciben educación, sino porque también educan 

los niños, los niños educan a los padres y educan a los mayores, una gran experiencia en esta 

materia, como sabéis, estuve en el Alamillo hace mucho tiempo, los niños era digamos el 

público preferido para nuestras actividades, porque los niños no solamente aprenden mucho 

sino que son muy exigentes con los demás, también con sus padres, y ese aspecto educativo es 

muy importante para que todo el mundo entienda que debemos de compartir espacio público 

y respetarnos unos a otros. En este sentido, quería aprovechar para comentar, los juegos 

infantiles son una parte de los parques que no siempre han estado ahí, me refiero, nada ha 



estado ahí siempre, los parques no han existido siempre y hemos aprendido mucho en la 

gestión de juegos infantiles pero nos falta todavía por aprender. Vosotros sois niños y no 

recordaréis que los primeros parques infantiles por ejemplo eran metálicos, o incluso que no 

existían en muchos sitios, hoy son un equipamiento normal en los parques y en las calles y 

efectivamente hay una normativa, hay unos modelos que van modernizándose. E n el 

Ayuntamiento de Sevilla, tenemos dos grupos de edades distintos para equipar los parques, 

unos son los grupos de hasta 6 años, que son un poco los que habéis mencionado al principio, 

y de 6 a 12 años, que ya tienen otros elementos que pueden poner en juego habilidades 

corporales que no tienen los niños pequeños, el equilibrio, el esfuerzo, un poco esa sensación 

de riesgo. Entonces se incorporan ese tipo de elementos que habéis mencionado. 

Aproximadamente la mitad de las Áreas de Sevilla, porque Sevilla tiene muchas áreas, 

alrededor de unas 350, y aproximadamente la mitad, creemos que cumplen esas condiciones 

que habéis comentado, de la otra mitad, algunas son muy pequeñas porque están en plazas 

pequeñas, hay plazas grandes que permiten un despliegue mayor y otras son muy pequeñas y 

solamente permiten unos muelles y un pequeño tobogán para los niños más pequeños. En 

este momento, tenemos un contrato nuevo en juegos infantiles que nos va a permitir mejorar 

bastante la dotación, y tenemos dios líneas de trabajo más importantes: una es la adaptación a 

niños con discapacidades, estos niños que pueden ir a una silla de ruedas o que pueden tener 

dificultades al andar o al trepar, esa es una línea muy importante; y la otra que vamos a 

desarrollar atendiendo vuestra petición, es mejorar el segmento al que os habéis referido para 

añadirle interés, complejidad, y que no os aburréis en esas áreas de juego, que las haremos un 

poco más complejas en la medida de nuestras responsabilidades. Muchísimas gracias por la 

pregunta y por poder venir aquí. 

  

A continuación Dª Paula Franco  y D. Max Balda Macías vocales representante del 

Distrito Norte hacen una propuesta al Servicio de Movilidad, pero responde Dª Adela Castaño. 

Paula Franco: “Por qué es necesario que se amplíe la red metro de la ciudad? Es necesario que 

para tener una ciudad preparada permita comunicar y conectar a todos los barrios con el 

centro y entre sí mismos. El transporte del  autobús se ve obsoleto y no abastece las 

necesidades de la ciudadanía, desatascar la ciudad del tráfico de coches particulares con una 

red de metro eficiente y la gente se desplazaría sin necesidad de tener que ir a todos lados y a 

todos los sitios con el coche particular. En la actualidad se hace necesario un vehículo para 

poder desplazarse por Sevilla, es totalmente ineficiente el transporte público, es lento, 

inadecuado y los autobuses son limitados de espacio, no cubre la necesidad real de usuarios, 

por lo que tiene una baja capacidad de usuarios, teniendo que ir apretujados o de pie en 

trayectos de 45 minutos o una hora para poder llegar por ejemplo del centro a Pinomontano”. 

Max Balda: “Facilitar la vida a toda la ciudadanía, que jóvenes y mayores puedan acceder de 

manera libre e independiente a todos los servicios: universidades, hospitales, cines, teatros… 

que ofrece la ciudad sin necesidad de tener que depender de transporte privado, coches o 

motos. La ciudad de Sevilla empieza a ser una ciudad extensa y se tiene que adecuar a las 

necesidades reales que permiten crear un entramado de líneas dónde queden cubiertas las 

comunicaciones entre todos los barrios. Es tercermundista que en el mundo tecnológico y de 



comunicaciones en el que vivimos, nos veamos apartados e incomunicados por culpa de una 

mala gestión en la red de transporte público de Sevilla. Eliminar los niveles de contaminación 

de la ciudad, descendiendo los desplazamientos particulares de los ciudadanos a los centros de 

trabajo y destinos varios, hacer de Sevilla una ciudad abierta al turismo, preparada  en 

movilidad, ofreciendo una red de transporte atractiva al visitante y a los residentes de Sevilla, 

una red ágil, cómoda, económica, atractiva a la demanda real y actual. Crear puestos de 

trabajo. Por todo esto queremos una Sevilla cosmopolita, más moderna, más preparada que 

abastezca todas las necesidades actuales y reales, queremos que el pleno del ayuntamiento, el 

Alcalde, unidos con la Junta de Andalucía y Gobierno, trabajen muy duro para hacer que 

nuestra ciudad esté a la última en medios de transporte, para que Sevilla sea una ciudad 

atractiva, puntera e interesante para todo el que viene a disfrutar de ella y sus habitantes, y 

para que los que vivimos en ella podamos desplazarnos igual que lo hacen otras ciudades de 

manera eficaz, sencilla y al alcance de todos los ciudadanos”. 

(APLAUSOS) 

Adela Castaño: “Muchísimas gracias, y creo que es un debate interesantísimo en nuestra 

ciudad y además lo habéis propuesto en el momento que estamos en ese debate de la ciudad. 

Mirad, hay distintas formas de entender la movilidad como ciudad, es difícil ponernos de 

acuerdo, y creo que lo tengo que decir aquí, que estamos los que tenemos que tomas las 

decisiones y la responsabilidad de gobernar esta ciudad, y no todos coincidimos en el modelo 

de movilidad, que es complejo, aspiramos a un modelo de movilidad sostenible, precisamente 

para que haya menos emisiones de CO2, para que el aire sea más limpio, para que vivamos 

mejor, pero también necesitamos desplazarnos y ustedes nos estáis pidiendo que nos 

desplacemos y que os podáis desplazar con la máxima rapidez. Hay varias líneas abiertas ahora 

mismo, desde una red de carril bici que conocéis bien, porque también hay que hablar de eso, 

yo se que eso no es lo que ustedes estáis proponiendo, pero digo que el debate está abierto, 

además en este Ayuntamiento casi todos los meses hay una propuesta de algún grupo político. 

Sabéis perfectamente, y si no yo os lo comento, que el Alcalde estuvo en Madrid no hace 

mucho tiempo y ha estado también con el Consejero de Fomento, hablando ya de la línea 3 de 

metro, precisamente de lo que ustedes hablabais de Pinomontano. Sabéis que las líneas de 

metro tienen que ser compartidas entre las distintas administraciones por el inmenso conste 

económico que supone cualquier línea de metro. También y dentro de esa movilidad 

sostenible, estamos hablando ya del bus de tránsito rápido, también lo presentábamos a los 

medios de comunicación aunque ya lo habíamos anunciado en este caso para la zona Este de 

Sevilla. El Alcalde a anunciado ya también el tranvía y está terminado el estudio del impacto 

ambiental, se está terminando para comenzar las obras que iría desde donde termina el 

tranvía San Bernardo hasta la estación de Santa Justa. También el cercanías que uniría el Santa 

Justa con el aeropuerto. O sea, ahora mismo, si hay un debate importante en esta ciudad y me 

alegra que  vosotros y vosotras con esa mirada que siempre digo que es muy similar a la que 

tenemos el resto de grupos políticos, que estamos aquí y la ciudadanía en su conjunto, insisto 

es un debate global muy interesante y dónde tenemos que buscar distintas fórmulas que nos 

hagan llegar pronto a todos los sitios que las infraestructuras cuesten, porque cuestan mucho, 

pero cuesten lo menos posible, que sean sostenibles y que podamos vivir ciudad pues más 

habitable, como decíamos antes y más amable. Pero que en este momento ese debate está 



absolutamente en la ciudad y os lo quiero trasladar y en las tres administraciones, la local, la 

autonómica y la central. Muchísima gracias”. 

Francisco Zurbano toma la palabra y da las gracias a la Delegada por su intervención y 

presenta a Dª Yasmina Amrani Jiménez, vocal representante del Distrito San Pablo Santa Justa 

que presenta una propuesta del Instituto de la Cultura y las Artes de Sevilla, comentando que 

al no poder asistir ningún técnico en representación, contesta la propuesta el Director General 

de Participación Ciudadana y Coordinación de Distritos, D. Juan Tomás de Aragón Jiménez. 

Jasmina Amrani: “Cada vez se dice más que los adolescentes somos más incultos, ya que cada 

vez nos atrae menos cosas como la literatura, pero hay otros modos de culturizarse más 

atractivo hacia nosotros como es la cinematografía. El cine nos aporta vocabulario, trabaja 

nuestra imaginación y nuestra fluidez a la hora de hablar de un modo más completo. ¿Qué 

ocurre? Que el cine, aparte de ser ciertamente caro y muchas familias no poder permitírselo, 

tampoco suelen reproducir clásicos que marcaron la historia por así decirlo, como pueden ser 

Casablanca, Lo que el viento se llevó, Trescientos, etc… estos clásicos forman parte de nuestra 

cultura general que hoy en día los adolescentes carecemos más. Una posible solución, puede 

ser los cines de verano; colocar cines de verano más extendidos por la ciudad, así haciendo 

que todo el mundo pueda acudir a ellos y además fomentar las actividades en familia, 

acudiendo todos juntos al cine de verano.” 

(APLAUSOS) 

Juan Tomás de Aragón Jiménez: “Muy bueno. Ya desde los Distritos cada año vamos 

aumentando esa oferta de cine de verano, ya se está realizando, nos comprometemos desde 

aquí a que para este año que viene, todavía lleguemos, si queda algún distrito sin sacar cine de 

verano, hagamos un paquete global y os lo presentemos o lo traigamos y que en toda la ciudad 

haya cine en nuestros barrios. Hay una segunda parte que también serían la de los cines los 

fines de semana, por ejemplo en los Centros Cívicos y se que desde el ICAS se está trabajando 

para poder llevarlo a cabo, todo tiene su dificultad porque todo tiene su coste y se que se está 

trabajando con distintas empresas para ver que posibilidad hay llevar los fines de semana a los 

Centros Cívicos el cine y creo que con esto queda solventada vuestra petición”. 

D. Francisco Zurbano le da las gracias a D. Juan Tomás por su intervención, y presenta a 

D. José Antonio Serrano Costa, representante del Distrito Sur y Dª Mishell Alexandra Chalaccín 

Casa, vocal representante del Distrito Bellavista-La Palmera, que realizan una propuesta  

dirigida al Instituto de Deportes. Responde D. Manuel Nieto. Gerente del Instituto de 

Deportes. 

Michele Alexandra Chalaccín:  “Hola mi nombre es Michele y mi propuesta son las carreras 

solidarias por el parque.  Los objetivos son recoger alimentos para las familias más necesitadas 

de Sevilla, que los alimentos se entreguen al banco de alimentos, que los niños y jóvenes de 

Sevilla participen y seamos solidarios, que los niños y jóvenes nos divirtamos haciendo deporte 

y mejorar el ejercicio para fomentar nuestra salud”. 

(APLAUSOS) 



Jose Antonio Serrano Costa: “Nosotros nos vamos a organizar de esta manera, cada 

participante aportará como mínimo un kilo de alimentos, el color de la carrera sería el azul, a 

los participantes se les entregará una camiseta con el símbolo de la carrera, se tiene que 

difundir mucho para que todo el mundo se entere, y se pueda hacer en el parque María Luisa 

dando vueltas en el parque”. 

(APLAUSOS) 

Manuel Nieto: “Bien, pues primero gracias por la propuesta, que yo creo que va muy en 

consonancia con lo que desde el Instituto Municipal de Deportes se hace, desde el IMD 

llevamos trabajando más de 25 años el circuito de carreras populares y creo que el circuito de 

Sevilla 10 es de lo mejorcito que hay en nuestro país. Concretando un poco, en concreto en 

gestión directa y organizada por el propio Ayuntamiento, se realizan 6 carreras populares, 5 en 

Distritos, dirigidos tanto a adultos como a niños, sobre todo a niños, y la carrera nocturna, en 

la que pueden participar aquellos que sean mayores de 16 años. En relación con los actos 

solidarios, en todas las carreras, de alguna forma vinculamos esa carrera a alguna entidad o 

alguna asociación, de hecho ya colaboramos con el Banco de Alimentos, y estamos a punto de 

firmar un acuerdo y un convenio también, con la Asociación de Donantes de Sangre y de 

órganos para todo el circuito de carreras. Además se colabora con más de 20 carreras, casi 

todas con actos solidarios, que va desde la carrera de esclerosis múltiple que va a ser dentro 

de unos días, a la carrera “tus kilómetros dan vida” que va dirigida a recoger alimentos y 

dinero para sobretodo el cáncer infantil, y cualquier otra carrera que sobre todo se celebran en 

cualquier parque como María Luisa, Miraflores, como del Alamillo. En concreto acogemos la 

propuesta que nos hacéis y a la carrera que se realiza en el Parque María Luisa en este próximo 

año vamos a tender lo que nos habéis pedido, vamos a darle el color azul y vamos a darle el 

lema que vosotros nos presentáis. Nada más, gracias”. 

(APLAUSOS) 

D. Francisco le da la gracias a D. Manuel Nieto por su intervención y presenta a 

continuación a D. Luis Casado Morales, vocal representante del Distrito San Pablo-Santa Justa 

que presenta una propuesta para Lipasam. Contesta D. Juan Manuel Pérez  Racero, técnico de 

gestión de comunicación de Lipasam. 

Luis Casado Morales: Hola hoy les vengo a hablar de los contenedores soterrados, que si no 

me equivoco son unos contenedores dónde se echa la basura a una especie de almacén 

subterráneo, y el problema es que se atascan mucho y la gente como no hay contenedores 

cerca, los deja ahí tirado, y creo que uno de esos contenedores está en el Alamillo que yo he 

ido varias veces y me parece que he visto bolsas de basura cerca de la carretera y es un 

problema que se debe de solucionar. 

(APLAUSOS) 

Juan Manuel Pérez Racero: “Buenos días a todos y a todas, en primer lugar agradeceros la 

invitación, que para nosotros y en la línea que dijo antes Adolfo, para nosotros los niños son 

muy importantes, de hecho tenemos un programa educativo bastante importante, un 

programa de educación ambiental, en el que al año participan en torno a 48.000 niños y en el 



que desde aquí os hago un llamamiento para que participéis, que le digáis a vuestros 

profesores que solicitéis el acudir a nuestra aula, que pronto empezamos la nueva campaña, o 

bien, que solicitéis que nosotros vayamos a vuestra aula. Y por otra parte, agradecer el interés 

que habéis demostrado en temas de limpieza y de gestión de residuos, con el simple hecho de 

trasladaros vuestras preguntas y vuestras inquietudes. La situación que comentas se puede 

producir por dos motivos principalmente, por uno menos usual debido a la capacidad que 

tienen los contenedores soterrados que es que el contenedor se llene, entonces se produce un 

desborde del contenedor, nosotros en ese caso, localizamos el desborde, quitamos el 

desborde  y puede hasta que hagamos una recogida más aparte de la ya programada, pero el 

principal motivo por el que se da este caso nos plantea es porque se hace un mal uso del 

contenedor y el mal uso puede ser debido a un mal plegado de cartones o de embalaje. Si 

nosotros el cartón tanto en los contenedores soterrados como en cualquier otro tipo de 

contenedor no lo plegamos debidamente, la caja queda abierta en el interior, bloquearía la 

boca de vertido y entonces produciría que ese atasco y que los residuos se colocasen o se 

dejen abandonados fuera del contenedor. Qué hacemos nosotros, pues tenemos un servicio 

de inspección que hace plantones informativos en esos puntos para informar a la gente o a 

través de campañas, y como vosotros ahora tenéis una respuesta, pues sabemos que vais a ser 

vosotros también los que vais a trasladar a los ciudadanos el que el cartón a la hora de 

depositar el embalaje pues hay que plegarlo debidamente y depositarlo en el contenedor al 

que le corresponde. Para cerrar deciros que el tema de la limpieza de la ciudad es una tarea de 

todos, Lipasam limpia y de aquí hacemos un llamamiento para que vosotros y los ciudadanos 

nos ayuden, porque la tarea de la limpieza es un asunto de todos, solo juntos podemos hacer y 

conseguir una ciudad limpia. Muchas gracias”. 

(APLAUSOS) 

D. Francisco Zurbano le da las gracias a Juan Manuel por su intervención y presenta a 

Dª Cristina Maqueda Jaén, vocal representante del Distrito Los Remedios con una propuesta 

de Tussam, y responde D. Manuel Gil, Jefe de Gabinete de Relaciones Institucionales de 

Tussam. 

Cristina Maqueda Jaén: “Tarjeta de estudiante mensual cuyo precio es de 19€. Estas tarjetas 

resultan útiles y son beneficiosas, pero creemos que pueden ser mejorables a través de la 

ampliación de personas beneficiarias de este tipo de tarjetas, sería bueno que pudieran 

acceder niños y niñas desde el inicio de su edad escolar obligatoria, es decir, a partir de los 6 

años, la puesta en marcha de algún tipo de tarjeta de transporte familiar con un precio 

económico y asequible, la reducción del precio de las tarjetas de asistentes, o al menos, para 

aquellas personas con una determinada situación económica, campañas de promoción de este 

tipo de tarjetas para que se puedan beneficiar el mayor número de personas, el desarrollo de 

estas propuestas puede traer muchas ventajas como concienciar desde pequeños, los niños, 

padres y madres de la ciudad para que utilicen el transporte público y el desarrollo de la 

independencia en los niños, niñas y jóvenes de nuestra ciudad. Muchas gracias”. 

 

Manuel Gil: “Buenos días, a todos y a todas. La política en materia tarifaria que aplica la 

empresa es la que se aprueba en el Ayuntamiento y ahora mismo está en vigor, no se si lo 



habéis escuchado por los medios de comunicación, ampliar la gratuidad hasta una 

determinada edad para que se siga fomentando desde el punto de vista económico el uso del 

trasporte público. Nosotros creemos desde la empresa que toda medida encaminada 

precisamente a eso, a aumentar el transporte es beneficiosa, de hecho las tarjetas estudiantes, 

por ejemplo, que se han puesto en vigor, ha sido una iniciativa emanada del Ayuntamiento 

donde se han reforzado los puntos de atención al cliente, para que los jóvenes estudiantes 

pudieran acelerar todo el proceso que lleva la burocracia para conseguir la tarjeta. Seguimos 

en materia de campañas con un programa que tenemos instaurado internamente de visitas 

escolares, dónde el año pasado, por darte un dato, aproximadamente cerca de 1.600 niños de 

28 centros visitaron Tussam, se les enseñó las instalaciones, el centro de control, el tranvía, en 

fin, todo el operativo que conlleva poner en marcha todos los días 300 autobuses, que  en 

datos, para ponerte una idea, son unos 90 millones de viajeros los que llevamos anualmente, 

eso requiere de una infraestructura y de un personal que está pendiente de todos los 

elementos que son necesarios para la movilidad de las personas, además de eso, hay 

determinados elementos y aspectos como son actividades que se programan y que se 

refuerzan, como pueden ser conciertos o semanas en blanco, perdón, noches en blanco, que 

se han hecho y se han reforzado para que esa movilidad, fundamentalmente de la juventud, y 

de los servicios nocturnos, que se refuerzan los viernes y los sábados. En fin, toda una política 

emanada del Ayuntamiento que desde el consejo de administración, desde la gerencia en 

fomentar el transporte hacia los jóvenes. La política tarifaria, depende del Ayuntamiento, de 

los representantes de los sevillanos aquí y como no cabe duda nosotros cumpliremos siempre 

aquello que es decidido en el Ayuntamiento”. 

Toma la palabra la Delegada, Adela Castaño, que hace un reconocimiento a que los 

grupos políticos están haciendo propuestas para fomentar el transporte en los jóvenes.  

Continúa D. Francisco Zurbano presentando a D. Alejandro Giráldez García y Claudia 

Velasco, vocal representante del Distrito Bellavista con una propuesta dirigida al Servicio de 

Juventud y responde D. Manuel Jesús Izquierdo, Director General de Juventud. 

Claudia Velasco: “Hola buenas, y la primera propuesta que hemos organizado ha sido el 

concurso de grafitis, se podrían buscar paredes que estuvieran mal pintadas y poner sobre ella 

los ganadores grafitis, habría premios en diferente categoría, podrían celebrarse en los 

parques entre septiembre y octubre y participar los jóvenes de entre 12 a 17 años”. 

Alejandro Giráldez: “Hola, también hemos propuesto unas batallas de gallos que son una 

forma de ocio alternativo expresando la crítica actual en forma de canciones mediante un rap 

improvisada entre dos personas, se llama batalla porque se supone que hay que luchar con la 

inteligencia y la creatividad en las canciones recitadas y se hace entre dos personas que salen 

de forma espontánea. Se trataría de utilizar la zona de atrás de la Buhaira u otra zona 

alternativa, para realizar cada dos meses, por ejemplo, estas batallas a nivel de toda la ciudad 

con inscripciones oficiales, etcétera, habría que dominar mucho mejor la zona y dotarla de 

micrófonos y altavoces, sería muy buena forma de usar el espacio donde se realizan muchos 

actos vandálicos”. 



Claudia Velasco: “Y la tercera propuesta es veladas por las noches, actividades nocturnas, 

yimcana, juegos e historias con linterna. Los sábados por la noche haremos yimcanas, juegos e 

historias con linterna en el bulevar de la avenida de la paz.” 

Manuel Jesús Izquierdo: En primer lugar muchas gracias por participar en este Consejo porque 

vuestras ideas y propuestas son imprescindibles para nosotros porque es cierto que muchas 

veces realizamos actividades que quizás no son las que ustedes estáis demandando, entonces 

voy a contestar las tres propuestas que habéis lanzado. En primer lugar, el concurso de grafitis, 

deciros que nosotros desde el servicio de juventud realizamos en años alternos el certamen de 

creación joven y ya el año pasado la final del concurso de grafitis, se realizó en el lateral de una 

fachada del Centro Cívico Entreparques, aprovechamos que estaba un poco deteriorada, y 

procuramos que la final, de hecho si vais por la ronda urbana norte que está en el lateral, son 

del certamen de creación joven, por lo tanto me parece una buena idea, nos podremos en 

contacto con Adolfo para ver que espacio tenemos disponible para poder realizar este tipo de 

concurso en los parques. Con respecto a la batalla de gallos, bueno como bien decís, son 

batallas dialécticas y son un poco difícil de controlar el que suba al escenario a ver lo que dice, 

podemos ver la opción pero está un poco complicado por ese tema, no tenemos control de lo 

que puede decir cualquier persona que se suba al hablar con otra. Las veladas por las noches, 

las actividades nocturnas, estamos trabajando en ello, estamos haciendo y elaborando unas 

actividades de ocio nocturnos alternativo, estamos buscando espacio, sabemos la 

problemática que muchas veces existe con los espacios, y me parece que de las actividades 

que habéis desarrollado, por ejemplo la de la Gymcana, ya hemos hecho una desde el Servicio 

de Juventud, fue por la mañana, podemos plantearnos hacer también una Gymcana nocturna, 

no se si alguno participasteis, porque la idea del servicio de juventud es un rango de edad que 

quizá es un poco más alto de vosotros pero siempre en la Gymcana hemos dado participación 

para que haya relación intergeneracional también y creo que puede aportar muchas 

actividades. Con respecto alguna de las cosas que se han hablado, de otra serie de actividades, 

como ha comentado mi compañero Juan Tomás en el tema del evento del videojuego, 

nosotros no podemos darle que se suba a un avión pero hay un simulador de vuelos en el 

evento por si quiere ir avanzando en algo”. 

D. Francisco Zurbano, da las gracias a Manuel Jesús por su intervención y se dirige a los 

niños y niñas presentes en el Pleno para darles las gracias por el esfuerzo que supone el venir 

al Consejo y reunirse por la tarde cuando podían entretenerse con ocio, tiempo libre o 

deberes. Y también a los más de 2000 niños y niñas y adolescentes de Sevilla que se reunieron 

en mayo. También a los Distritos y a las Áreas Municipales y empresas por haber acudido.  

 

11:40h. RUEGOS Y PREGUNTAS 

D. Francisco Zurbano, pregunta a los presentes, si tienen alguna pregunta a los 

dirigentes, advirtiendo que por falta de tiempo sean escuetos. 

Natalia Karecova: “Hola soy Natalia Karecova del Distrito Cerro-Amate y quiere hacer un inciso 

sobre el tema de las botellonas, especialmente en el Centro, porque tiene relación con 

nosotros, que no tenemos otro pasatiempo realmente, y también por la suciedad que se 



genera en la calle, por ejemplo, mi amiga está en el conservatorio de danza y los viernes 

aquello es una porquería, no se puede pasar por las calles, está todo lleno de botellas rotas, 

está todo lleno de pis, de vómito y yo creo que esto también tiene relación con que, por 

ejemplo, yo salgo con mis compañeros, mis amigos, los fines de semana al centro y tengo por 

seguro que gastar mínimo 10€, ya sea para cenar, para ver una peli, ese fin de semana y no 

podemos participar y pasárnoslo bien en distintos lugares, y creo que deberían de realizarse 

más propuestas para que los fines de semana los niños, los jóvenes, que a lo mejor no tienen la 

mayoría de edad, pudieran pasárselo bien durante ese fin de semana sin que tuvieran que 

gastarse mucho dinero porque hay gente que no lo tiene. Y a parte, también un poco regular el 

hecho de las botellonas, porque yo entiendo que haya  personas mayores de edad que le guste 

beber, y a lo mejor le guste quedar para beber y ya que es una realidad y no se puede 

realmente, o al menos, no veo mucha lucha contra ello, facilitar un poco zonas para que no se 

estorbe o ensucien otras como por ejemplo el Conservatorio de Danza que es un lugar muy 

bonito y está lleno de mierda realmente los fines de semana”. 

Adela Castaño: “Pregunta compleja, también se trató en el Pleno del mes pasado, hay dos 

visiones de esto también, como todo en la vida, a quien ve la visión coercitiva, pero que 

también hay que entender el descanso y como tu bien dices, para que podáis vivir en una 

ciudad que no esté en las condiciones que la dejan. Hay varias cuestiones que se trataron el 

otro día en este mismo Pleno que se empiezan a poner en marcha y que tomaremos nota 

sobre todo para los que sois más jóvenes, que desde el Área de Juventud igual es más 

complicado porque no llega a la edad, y desde el Área de Educación y miro a Manolo, y miro a 

Teresa y a Carmen allí al fondo, pues para esos jóvenes que no llegan a la edad de la juventud 

que ya entra la Dirección General de la Juventud de varias cuestiones que he tomado nota que 

habéis dicho aquí que tenemos que mejorar para que os llegue en esa edad que no es un niño 

pero tampoco es un joven, pero ya es un adolescente y una adolescente y busca otros ocios 

alternativos, y eso nos tendremos que poner de acuerdo con el de juventud pero lo tendremos 

que analizar, y la botellona también, y además estáis viendo en estos días que se están 

tomando decisiones importantes sobre ese tema en la ciudad porque además de vivir bien, de 

divertirse, creo que hay una mesa que se ha constituido en la que se van a tratar todos estos 

temas, no solo desde el punto de vista de la seguridad y la limpieza importantísima, sino 

también de alternativas y digo fue el pleno del mes pasado. O sea que estáis perfectamente al 

día”. 

Claudia Velasco: “Yo quería proponer que entre el Instituto IES Bellavista y el Hospital de 

Valme hay un descampado que está muy sucio y todo y que si se podría crear un campo de 

fútbol o un parque… lo que sea”. 

Adela Castaño: “se lo vamos a trasladar al Delegado de Bellavista, al señor  Joaquín Castillo 

para que miren, vean exactamente dónde es, si eres tan amable, a través de la persona con la 

que estás trabajando, nos haces llegar el sitio concreto, para que yo se lo haga llegar al Joaquín 

Castillo como Delegado del Distrito”. 

 

11:45h. Interviene Dª Eva Oliva, concejal del grupo municipal IU-LVCA. 



Eva Oliva: “Buenos días a todos y a todas las presentes, sois niños, sois adolescentes, pero sois 

personas estupendas, con propuestas magníficas, que desde luego los grupos de la oposición 

tomamos nota siempre que estamos. No hemos tenido posibilidad de hablar en otros consejos 

de la infancia y de la adolescencia, pero creo que hoy ese necesario que os dirigíamos a 

vosotros aunque la delegada habla en nombre de toda la corporación, pero es gobierno, y 

nosotros somos oposición, entonces yo en principio decir a este consejo que nos haga llegar al 

menos a este grupo municipal ambos informes, el de Sevilla Ciudad Educadora y el informe 

que también salga como conclusión de las diferentes Áreas. En el Distrito Norte al menos no se 

presentaron las propuestas de junio por lo tanto no se han podido estudiar demasiado, se 

presentaron en el día de ayer en concreto y tengo aquí en muchas propuestas muy viables y 

muy decentes todas con lo cual yo en principio preguntaros a vosotros cómo habéis elegido 

esa prioridad y cómo habéis elegido esas preguntas que habéis hecho a las Áreas, me podéis 

contestar cualquiera de vosotros. En segundo lugar deciros que yo animo a esta compañera 

que ha hablado de la botellona, de que hay un derecho al descanso y un derecho a la diversión 

y por tanto tenéis en vuestra manos el poder de hacer propuestas alternativas de ocio, 

antiguamente, cuando Izquierda Unida gobernaba pues en los Centros Cívicos se llevaban a 

cabo mucho de estas cosas y se hacían de noche a la vez que te estabas tomando una copa, 

esto como ejemplo, el Partido Popular dejó de hacerlo y ahora se está viendo, a través de una 

moción, como ha dicho la Delegada también pues que evidentemente se están tomando 

notas, o de trasporte, etc, etc. pero comentaros que tenéis en vuestras manos las propuestas 

que se quieran hacer, propuestas viables, y propuestas pues que de verdad se lleven a cabo. 

Entonces desde Izquierda Unida pediros cómo va ese proceso, aquí se han contestado, algunas 

cosas se están viendo, se están estudiando pero finalmente que es lo que realmente se lleva a 

cabo o no, estar al tanto, y que nos hubiera gustado que ese encuentro que tuvisteis en Ranilla 

haber estado allí para escucharos, porque yo creo que es importante que también desde la 

oposición os escuchemos a todos y a todas. Pues nada más, decir que se nos manden los 

informes y saber que pasa realmente con todas estas propuestas que hoy nos están 

preguntando pero ver cómo procede. Muchas gracias”. 

D. Francisco  Zurbano le responde a la concejal Dª Eva Oliva, varias cuestiones. En 

primer lugar que las respuestas de las propuestas las tienen los distintos servicios, que se la 

tendrán que hacer llegar por escrito, especificando que no sólo están las propuestas 

priorizadas, sino las que no están priorizadas, y esas en el momento en el que la tengan, no 

tienen ningún inconveniente en enviarlas. Continúa aclarándole a la señora Oliva que a pesar 

de ser miembro del Consejo, como indica el Reglamento, no está previsto que participe en las 

reuniones del programa educativo, como el de “Imaginemos nuestro Barrios”, ya que se 

desarrollan a través de las animadoras socio-culturales de los Centros Cívicos, quienes reciben 

las propuestas que presentan los niños y niñas y las priorizan, por lo tanto son reuniones 

técnicas  que se realizan por la tarde, fuera de su horario escolar. 

11:55h Lectura y aprobación del Manifiesto de los Derechos de la Infancia 

A continuación presenta el Manifiesto que han elaborado los niños y niñas del Consejo 

de la Infancia con motivo de la celebración del día 20 de noviembre, del día mundial de la 

Infancia y de la Adolescencia, e indica que una vez leído se someterá a aprobación. La lectura 

del manifiesto está a cargo de Dª Natalia Cayón Abad. 



Natalia Cayón Abad: “Nosotros la pasada reunión que tuvimos con los representantes de las 

distintas zonas estuvimos haciendo este manifiesto conmemoración del día 20”.  

Comienza la lectura del manifiesto: “Como niños, niñas y adolescentes que vivimos el 

día a día nuestra ciudad y como representantes del Consejo de la Infancia y Adolescencia de 

Sevilla queremos reivindicar mediante este manifiesto los derechos más importantes para 

nosotros y nosotras y para nuestro bienestar.  

El primero es la no discriminación, lo hemos escogido porque es evidente que a nadie 

le gusta ser tratado de mala manera, por su etnia, discapacidad física, etc. porque al fin y al 

cabo todos y todas somos personas y nos merecemos buen trato e independientemente de 

cómo seamos podemos aprender las unas de las otras y hacernos mejores personas y hacer las 

cosas desde otra perspectiva diferente. Por ello en cierto modo tenemos que ser empático con 

los demás, para poder entender lo maravilloso que es la vida de las distintas personas. 

También hemos escogido la libertad de expresión. Todos y todas tenemos el derecho y 

la necesidad de poder expresar nuestra opinión y punto de vista, por su puesto, con educación, 

ya que a todos nos gusta que nuestras opiniones sean respetadas, además el derecho a la no 

violencia y a la protección contra los malos tratos. Todos los niños y todas las niñas tienen 

derecho a no sufrir ningún tipo de daño físico y por ello, siendo menores, tenemos derecho a 

ser protegidos y protegidas por las autoridades de abusos y violencia también provenientes de 

nuestro o nuestros tutores legales.  

Derecho a la protección de la intimidad. Todo el mundo tiene derecho a que su 

intimidad sea protegida, ya que como su propio nombre indica, es íntimo, es decir, algo 

personal tuyo, por lo que solo puedes contárselo a alguien en que confíes o consideres 

oportuno y no se vuelva algo público, ya que a nadie le haría gracia que su intimidad sea 

publicada sin su consentimiento.  

Y el nivel de vida adecuado y seguridad social. Todos los niños y las niñas tienen 

derecho a un nivel de vida de seguridad social adecuado para su bienestar, salud y desarrollo. 

Por tanto ha de ser protegidos y protegidas y subvencionados y subvencionadas por sus 

padres/madres, los cuales deben proteger tu seguridad íntegra y en el caso de que los tutores 

sean incapaces de proporcionarla, el gobierno tendrá que entregar ayudas para el desarrollo 

social de los jóvenes, no solo para la ayuda en su día a día, sino en sus estudios, necesidades 

físicas, mentales, etcétera, y por tanto se garantiza la entrega y responsabilidad de estas 

ayudas por parte del gobierno vigente.  

Por lo que mediante la presente y mediante este manifiesto garantizamos todos y cada 

uno de los derechos que hemos expuesto. Muchas gracias por escucharnos”. 

(APLAUSOS)  

Interviene D. Francisco Zurbano y pregunta a los asistentes si están de acuerdo con el 

Manifiesto, tras un largo silencio, queda aprobado por unanimidad. 

Continúa informando de la celebración del día Mundial de los Derechos de la Infancia 

para el próximo 20 de Noviembre, y enseña un diseño de cartel que han elaborado los niños y 



las niñas del Consejo, indicando que en años anteriores tuvo lugar en la plaza San Francisco 

con una gran carpa temáticas, y este año, tendrá visibilidad mediante un pasacalles que 

comienza en la Alameda de Hércules y sigue por Trajano y termina por todo el centro hasta la 

Plaza San Francisco. Especifica que para el desarrollo del mismo se han elegido once derechos 

de la infancia y el Consejo ha diseñado dos pancartas con dos lemas diferentes, como muestra 

en la pantalla, una de ellas es “nosotros y nosotras también somos importantes, escuchadnos 

bien alto, tenemos voz” y la otra pancarta con el lema “Los niños y niñas somos el futuro, 

luchemos por él”.  

 

12:00h Cierre del acto por parte de la Teniente Alcalde Delegada de Educación, Participación 

Ciudadana y Edificios Municipales, Dª Adela castaño Diéguez. 

La Sra. Delegada interviene aclarando varias cuestiones, la primera es que cuando 

habla en el Pleno es siempre en nombre de la Corporación y cree que ha quedado de 

manifiesto en cada una de sus intervenciones; y la segunda, que el acto que se celebró en el 

Centro Cívico Soto, Saborido, y Acosta, era un acto de Unicef Andalucía, que fue el II Encuentro 

de todas las Ciudades Amigas de la Infancia de toda Andalucía, y se escogió como dijo el 

Alcalde a Sevilla para celebrarlo, y ella asistió porque fue en nombre del Alcalde, para darle la 

bienvenida a los niños y niñas de toda Andalucía, pero nunca trabajó en ninguna de las mesas 

técnicas formada por los técnicos y técnicas del Ayuntamiento que son los que hacen el 

trabajo con ellos, el gobierno solo interviene para darles su sitio, su voz, escucharles y 

contestarles, para lo demás es la Delegación la que actúa a través de sus técnicos y sus 

técnicas.  

Termina dando las gracias a los niños y niñas del Consejo, describiéndolos como 

geniales y dice que queda convencida de que delante de ella estará el futuro alcalde o 

alcaldesa de la ciudad, y pilotos, médicos, arquitectos y arquitectas… lo que quieran ser, 

porque lo importante es que todos y todas,  sean del barrio que sea,  condición familiar, 

social…  tengan las mismas oportunidades, y eso es una obligación de todas las 

Administraciones, incluida la del Ayuntamiento de Sevilla, y ese es el compromiso de la 

corporación municipal, esté el gobierno que esté, y por eso tienen que velar desde la 

corporación municipal para que eso sea una realidad, porque como indica el Manifiesto, ellos 

deben de estar protegidos,  respetados, escuchados y atendidas sus peticiones, y eso es una 

obligación de los poderes públicos.  

Finaliza dando la enhorabuena a los niños y niñas por el trabajo presentado y reitera 

las gracias al trabajo del equipo de Participación Ciudadana y de Educación en la parte que le 

corresponde, y les recuerda el acto del 20 de Noviembre, día mundial de la Infancia y 

Adolescencia, previendo la participación de más de 800 escolares, por el centro de la ciudad, 

animando a que se escuche alto y claro sus voces, para que sus derechos se escuchen por los 

tramos de la ciudad. 

 

 


